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Ustedes me han escuchado hablar muchas veces de Chile Solidario y nos hemos reunido 
con muchas familias a lo largo de Chile. Normalmente con familias como éstas es muy 
difícil reunirse. Ustedes ven un tanto retirado de los grandes centros poblados. 
 
Aquí está don Pedro Orellana, él tuvo un problema, él es carpintero, pero es difícil 
ganarse la vida en la situación que quedó. Aquí llegó un apoyo familiar de Chile 
Solidario, llegó por donde mismo entraron ustedes, porque esta familia calificaba dado 
su situación de ingresos para Chile Solidario. Entonces, se optó por, primero, darle un 
apoyo para que él pudiere comprar algunas máquinas, porque como me dijo muy bien, 
‘con las manos solas no se puede seguir trabajando’, algún modesto apoyo para algún 
tipo de materiales. Después, a la señora Mónica se le apoyó para poder salir adelante, 
con máquinas de coser.  
 
Ellos tienen cuatro hijos, acá hay tres. Pilar, aunque ustedes no lo crean, está estudiando 
Servicio Social en la Universidad Católica del Maule, en la sede Curicó. Ella ha tenido 
siempre una Beca Presidente de la República y gracias a eso ha podido seguir 
estudiando en la universidad. Su hermana está en tercero medio y aquí este campeón 
está en 5º básico. Hay otra hermana, que salió hace dos años, no pudo seguir estudiando 
y espera hacerlo el año próximo. 
 
¿Qué quiero decir con esto? Que acá en esta comuna de La Estrella, en este sector 
retirado de la comuna de La Estrella, además, llegó alguien a golpear la puerta. Es más 
fácil golpear la puerta cuando se está en una ciudad. Es más difícil llegar aquí a golpear 
la puerta. Además que llegó a golpear la puerta y no encontró a nadie, me dijo. Tuvo 
que volver otro día. Pero lo importante es cómo un programa está en acción.  
 
Lo que quise hoy día fue demostrarle, a través de ustedes, al país ¿Existe o no existe el 
Auge en todo Chile? ¿Existe o no existe un Chile Solidario en todo Chile? Y eso me 
parece tan importante. Es posible hacer ciertas tareas, acá llegó un apoyo familiar, 
cuando parecía tan difícil que íbamos a tener apoyo familiar en todo Chile. Y llegó acá 
trabajando conjuntamente con el municipio y llegó acá en una demostración de 
solidaridad del país para con todos sus hijos.  
 
Claro, hay problemas, hay dificultades, algo me planteó sobre la beca Presidente de la 
República, quedamos de verlo, también es parte del tema, ya que don Pedro tuvo 
algunos créditos para hacer una noria, con la noria poder dedicarse a los olivos y 
frutillas, ese tema también lo vamos a ver, pero es parte de cómo se ha ido estructurando 
una sociedad. Eso en el Chile del pasado no existía. Eso es lo que me parece tan 
importante y lo hemos logrado hacer en estos años. 
 
Entonces, como Presidente, siento orgullo que haya habido un programa que llegó aquí, 
donde era difícil pensar que aquí también llegaba un programa.  
 



Hoy día he visitado dos comunas que nadie ha visitado como Presidente. Cuando llegué 
acá a La Estrella un señor me reclamó, me dijo ‘usted vino como candidato y todavía no 
venía como Presidente’. Pero quise venir y demostrar que aquí, así como hay comunas 
en que uno puede mostrar caminos, cosas, aquí hay programas sociales en acción, que 
llegan y que son reales.  
 
Sobre eso me habría gustado tanto que hubiera habido también una atención, porque es 
la parte llena del vaso, y a veces nos fijamos en la vacía. Chile está hecho de las partes 
vacía y la llena. Me gusta también que se muestre la llena, porque la llena no es obra del 
Presidente, es obra de los 15 millones. La llena es obra de este apoyo familiar que llegó 
hasta acá caminando un día, es de un Pedro Orellana que es capaz de salir adelante, no 
obstante sus dificultades, de doña Mónica, la parte llena es, dicho sea de paso, las dos 
niñas han tenido Beca Presidente de la República. Eso es parte también del Chile que se 
está estableciendo. 
 
Me pareció que valía la pena hacer un visita hasta acá y compartir con ustedes de algo 
de lo cual uno tiene que estar orgulloso de lo que hemos hecho como país, porque esto 
es tarea de todos los chilenos, no de algunos. Eso es lo que queríamos comentar con 
ustedes y yo darles las gracias a ellos por haberme recibido en su casa. 
 
 
* * * * * 
 
PREGUNTA: ¿Va a asistir al cambio de mando en Bolivia? ¿Es muy difícil que usted 
vaya? 
 
S.E.: No, no, es difícil en términos de las agendas, ya estoy yéndome. Ahora, tienen que 
comprender, en ese momento va a haber un Presidente, Presidente electo.  
 
A ver, piensen ustedes, hubo cambio de mando en Uruguay, el 1º de marzo del año 
2000. ¿Quién fue al cambio de mando? ¿El Presidente Frei? ¿Se acuerdan quién fue? El 
Presidente electo con el Canciller del Presidente Frei. O sea, hay distintas opciones, 
distintas cosas, qué es lo que es más útil para el país.  
 
Por eso me pareció poco responsable cuando algunos medios dijeron ‘el Presidente está 
pensando ir’, porque si después no va, van a querer hacer una interpretación de por qué 
no va. No, las cosas son un poquito más complejas. Después del día 22 ya es un poquito 
más complejo el país, ¿verdad?  
 
Pregunta: Entonces no va. 
 
S.E.: No, no estoy diciendo eso. A lo mejor. Si le estoy diciendo que estamos 
evaluando, entonces lo estamos evaluando, pues, mi amigo. Lo que no quiero es que 
después usted mismo saque una teoría, un rollo de por qué fue o no fue. ¿Me entiende?  
 
Porque primero usted hace un anuncio. Estos días he visto una cosa tan pintoresca, 
¿verdad? Entonces, primero se dijo ‘va a hacer un anuncio’. Dijeron, entonces, qué es lo 
que se iba a hacer. Como después no se hizo, se dijo ‘el Gobierno echó pie atrás’. No he 
pensado hacerlo, eso salió en la prensa. Pero después salió que yo había echado pie 
atrás. No sé si me explico lo que estoy diciendo. 



 
Pregunta: ¿El proyecto de ley enviado por el Ejecutivo y que busca terminar con el 
sistema binominal, no vulnera el acuerdo con la derecha? 
 
S.E.: La mejor demostración de que no se vulneró ningún acuerdo, es que el proyecto 
que se mandó es exactamente el proyecto que se votó en el Congreso por esos mismos 
congresistas, unos a favor y otros en contra. No hemos vulnerado nada. 
 
Y la mejor demostración de que no se vulneró nada es que tan pronto se aprobó la 
reforma, el senador Zaldívar, más otros senadores, volvieron ellos por su cuenta a 
presentar un proyecto. Entonces, ¿de qué pacto están hablando? Decir, ‘mire, esto lo 
vamos a sacar de la Constitución’. Eso es todo.  
 
Si lo que me importa a mí es que el país tenga claro dónde están unos y dónde están 
otros. Nada más. Mire qué simple. 


